
Інформаційне    управління    Апарату    Верховної    Ради    України    

 

 

 

 

 

 

За повідомленнями  

друкованих та інтернет-ЗМІ, телебачення і радіомовлення 

13  грудня  2013 р., п‘ятниця 

 

ДРУКОВАНІ ВИДАННЯ 

Можливість для підписання документа про асоціацію залишається  Сергій 

Олександрів, "Голос України" ...........................................................................................3 

Шляхи виходу з політичної кризи обговорювали під час прес-конференції 
парламентарії та експерти. 

Попытка разгона Евромайдана: Реакция власти и Запада  Кристина Зеленюк, 

«Сегодня»...........................................................................................................................4 

Попытка усадить за стол переговоров власть и оппозицию провалилась, а 
политкризис набирает обороты. Власть продолжает осуждать митингующих за захват 
зданий. Оппозиция, после очередных ночных попыток "зачистить" Майдан, зовет 
людей на бессрочную акцию и грозится "стоять до последнего", а Запад не исключает-
таки введения санкций, хотя еще день назад говорил, что их не будет. 

Резолюционный настрой  Сергей Сидоренко, "КоммерсантЪ" (Украина)..................5 

Вчера в Страсбурге Европейский парламент (ЕП) принял экстренную резолюцию о 

Восточном партнерстве (ВП), большая часть которой посвящена ситуации в Украине. 
ЕП обвинил украинскую власть в применении насилия к демонстрантам, оппозиции и 

журналистам и подчеркнул возможность проведения досрочных выборов. Путь 
выхода из кризиса должен быть согласован на круглом столе с участием европейских 
посредников, уверены депутаты ЕП. 

Володимир Макеєнко: «Зовнішні сили не хочуть стабільності в Україні»  Іван 

Капсамун, «День» ..............................................................................................................6 

Про останні події говоримо із народним депутатом від фракції Партії регіонів 
Володимиром Макеєнком. 

С.Соболев: "Все узнаем в конце недели"  Лидия Денисенко, еженедельник 

«2000» ................................................................................................................................7 

Будут хоть какие-то переговоры? Это я и пыталась выяснить у Сергея Соболева, 
первого заместителя главы парламентской фракции объединенной оппозиции 

«Батькивщина». 

Год работы Рады обошелся в 1,2 миллиона на закон и в полмиллиона на 

депутата  Варвара Ткачева, Александра Захарова, «Сегодня» .....................................12 

Исполнился год с начала работы парламента 7-го созыва. За это время депутаты 

приняли всего 150 законов (вместе с постановлениями - 770), зато бюджет выделил на 
их содержание почти 935,971 млн грн, то есть почти миллиард.  

ВВЕЕРРХХООВВННАА  РРААДДАА  УУККРРААЇЇННИИ  УУ  ДДЗЗЕЕРРККААЛЛІІ  ЗЗММІІ::  

ВЕРХОВНА РАДА УКРАЇНИ 

ІНФОРМАЦІЙНЕ УПРАВЛІННЯ 
 



 

Інформаційне    управління    Апарату    Верховної    Ради    України    

 

2 

ІНТЕРНЕТ-ЗМІ 

Народний депутат В.Грушевський: «Люди на майданах бажають тільки 

одного - суттєвих економічних змін»  УНН ................................................................13 

Народний депутат України зазначив, що люди, стоячи на майданах, бажають тільки 

одного - суттєвих економічних змін. Вчора, а особливо сьогодні, зараз і негайно - це 
воля людей. 

Все дороги ведут в Москву. Почему украинской оппозиции надо думать, как 

победить в России  Леонид Рагозин, Slon.ru.................................................................14 

Нынешняя российская оппозиция поражена таким же провинциальным 

высокомерием и деревенским национализмом, что и украинская. 

Как отработали год депутаты-знаменитости  Олекса Шкатов, Comments.ua .........16 

Подводя итоги первого года работы Верховной Рады, «Комментарии» 

заинтересовались, как же проявили себя «народные избранники», прошедшие в 
парламент по партийным спискам. Но на примере не профессиональных политиков 
или бизнесменов, а представителей культуры и спорта, прославившихся на всю 

Украину еще и без обретения депутатского мандата. 

БЛОГИ 

Анатолій Гриценко: «Він став Майстром, але не доріс до Громадянина?!»  

pravda.com.ua...................................................................................................................18 

Олег Блохін, жива легенда футболу, Майстер із "золотим м'ячем", кумир мільйонів... 
Озвучив своє ставлення до Євромайдану. 

Ірина Фаріон: «Це не сизифові барикади – це точка неповернення»  

pravda.com.ua...................................................................................................................18 

"Хто розширив межі римського ДУХУ, – переважив того, хто збільшив римську 

територію", – промовив імператор Цезар про оратора Цицерона. Ці хрестоматійні 
слова сповна накладаються на теперішню революційну ситуацію в Україні. 

Сергей Каплин: «Трусы и их круглый стол!»  lb.ua .................................................19 

Я смотрел, внимательно слушал каждого президента. Пытался абстрагироваться от 
ночных событий, что бы "мысленно" потрогать хотя бы крохотное зернышко в речах 
Ющенко, Януковича, Кравчука, Кучмы. Нет. Не вышло. 

ТЕЛЕБАЧЕННЯ І РАДІОМОВЛЕННЯ 

Урядовці вірять: наступного тижня парламент таки запрацює  ТРК Ера, 

Підсумки (випуск 23:00) ..................................................................................................20 

Київщина, Черкащина та Миколаївщина готуються до перевиборів у п’яти 

округах  ICTV, Факти (випуск 12:45) ............................................................................20 

Повторні вибори до Верховної Ради мають відбутися цієї неділі  5 канал, Час 

новин (випуск 19:00) ........................................................................................................21 

Явка на виборах у проблемних округах буде вищою, ніж очікувалося – КВУ  

Радіо Свобода..................................................................................................................21 

 

 



 

Інформаційне    управління    Апарату    Верховної    Ради    України    

 

3 

Друковані видання 

Можливість для підписання документа про асоціацію залишається  

Сергій Олександрів, "Голос України" 

Шляхи виходу з політичної кризи обговорювали під час прес-конференції парламентарії 
та експерти. 

Зокрема, народний депутат Олександр Бригинець (фракція «Батьківщина») заявив, що 

опозиція готова сісти за стіл переговорів з владою, якщо Президент конкретними рішеннями 

продемонструє свою готовність йти на компроміс. 

Основна вимога Євромайдану та опозиції, за його словами, — звільнення невинних 

людей. «Відповідний процес начебто розпочався, і я оцінюю це позитивно. Це не означає, що 

потрібно закрити всі кримінальні справи. Є певні механізми, але люди повинні перебувати на 
волі. Це має бути публічний процес», — сказав він. 

Наступна вимога, зазначив парламентарій, — покарання винних у перевищенні 
службових повноважень у ніч на 30 листопада та 1 грудня. Відповідальність за це має бути як 

правова, так і політична. 

Третя вимога, зауважив народний обранець, полягає у відставці Кабінету Міністрів не 
тільки за звинувачення у силовому розгоні Майдану, а й за переддефолтний стан країни і 
відмову від євроінтеграції. Водночас О. Бригинець підкреслив: відставка уряду нічого не 
вирішує, але якщо Президент підпише відповідний указ, можна повірити в його готовність 
серйозно розглядати якісь можливості змін у країні. 

За його словами, сьогодні не опозиція контролює Майдан, а Майдан контролює 
політиків. Отже, виконання цих умов дало б підстави говорити з людьми на Майдані про те, що 

влада показала свою готовність до компромісу. 

Вихід народних обранців із фракції Партії регіонів та вагання певних людей навколо 

Президента щодо його підтримки, на думку парламентарія, дають підстави думати, що 

переформатування влади можливе. 

Крім того, О. Бригинець зауважив: відмова ЄС від частини вимог свідчить про те, що він 

готовий йти на компроміс з нашим урядом. Але після останніх подій у нашій країні Угоду про 

асоціацію повинна підписувати інша людина. 

Народний депутат Ігор Алексєєв (фракція КПУ) нагадав, що комуністи зібрали понад 

три мільйони підписів на підтримку проведення всеукраїнського референдуму. За словами 

народного обранця, КПУ готова провести повторний збір підписів. Враховуючи, що Україна 
зіткнулася з проблемою цивілізаційного вибору, комуністи готові брати участь у 

переговорному процесі. 

Заступник генерального директора Центру Разумкова Валерій Чалий переконаний: 

незважаючи на те, що Україна опинилася в глибокій політичній і соціальній кризі, вікно 

можливостей для підписання Угоди про асоціацію залишається і тримається на майданах, а не 
за допомогою якихось рішень у парламенті. 

Експерт досить скептично оцінює можливість швидкого виходу країни з кризи. За його 

прогнозами, швидше за все, буде відтермінування ситуації на якийсь період, а величезне 
розчарування громадян призведе до фрустрації, наслідки якої сьогодні важко передбачити. 

«Поки люди стоять на Майдані, є хоча б якась надія. Якщо їх там не буде, я думаю, ситуація 
йтиме за відомим сценарієм», — сказав він. 

Голова правління Центру соціологічних та політологічних досліджень «Соціовимір» 

Сергій Таран вважає, що Євромайдан врятував імідж України у світі. За його словами, одним з 
незаперечних позитивних наслідків Майдану є те, що світ почав чітко розрізняти українську 

владу і українців. Він переконаний: якщо влада в нашій країні зміниться, то європейська 
спільнота буде готова одразу підписати Угоду про асоціацію. 

Дослівно 



 

Інформаційне    управління    Апарату    Верховної    Ради    України    

 

4 

Народний депутат О. Бригинець (фракція «Батьківщина»): «Нині йдеться не про 

конфлікт між владою і опозицією, а між владою і народом. Адже опозиція Майдан не скликала і 
не формувала його гасла. Тому говорити про можливий компроміс між владою і народом я не 
став би». 

Точка зору 

Народний депутат Ігор Алексєєв (фракція КПУ): «Нинішня політична криза певною 

мірою є результатом непроведення референдуму про вектор зовнішньополітичної інтеграції 
України. Адже згідно з Конституцією єдиним джерелом влади в країні є народ, тому саме йому 

треба надавати право робити вибір. Всеукраїнський референдум має стати одним з пунктів 
переговорного процесу». 

http://www.golos.com.ua/Article.aspx?id=308767  

Попытка разгона Евромайдана: Реакция власти и Запада  

Кристина Зеленюк, «Сегодня»  

Диалог оппозиции и власти провалился, а Запад жестко раскритиковал новый ночной 

разгон Майдана 

Попытка усадить за стол переговоров власть и оппозицию провалилась, а политкризис 
набирает обороты. Власть продолжает осуждать митингующих за захват зданий. Оппозиция, 
после очередных ночных попыток "зачистить" Майдан, зовет людей на бессрочную акцию и 

грозится "стоять до последнего", а Запад не исключает-таки введения санкций, хотя еще день 
назад говорил, что их не будет. 

Без разговоров. Первыми из игры вышли лидеры оппозиции, так и не явившись вчера на 
второй круглый стол "примирения". "Переговоры не могут начаться до выполнения требований 

протестующих (отставки власти и наказания виновных за избиение людей на Майдане. - Авт.)", 

- заявил Юрий Луценко. На выходные они снова зазывают народ наплощадь. Вторым из игры 

вышел Виктор Ющенко, заявив: "Нет, не еду. Там должна быть оппозиция. С кем вести диалог - 
власти с властью?". 

Во власти непреклонны. "Уборка баррикад нужна для обеспечения жизни Киева. 
Использования силы не будет. Успокойтесь! Главный инструмент демократии - не митинг с 
концертами, а выборы", - заявил после ночных событий на Майдане Николай Азаров. 

Санкции. Реакция Запада не заставила ждать. "США выражают отвращение на решение 
украинской власти отреагировать на мирный протест на Майдане использованием 

спецназовцев, бульдозеров и дубинок. Этот ответ является неприемлемым и не подобает 
демократии", - заявил госсекретарь США Джон Керри. "Я с грустью наблюдаю, что полиция 
применяет силу, чтобы удалить мирных людей из центра Киева. Власти не должны действовать 
под прикрытием ночи", - заявила глава дипломатии ЕС Кэтрин Эштон, которая еще остается в 
Киеве. А вот экс-глава офиса НАТО в столице Джеймс Грин был резок: "Время терпения 
закончилось. Наш ответ должен быть на языке, который поймут бандиты: санкции, арест 
активов и презрение". 

"Хотели без шума и пыли" 

У политологов есть две версии произошедшего. "Первая - головокружение от успеха. 
Посчитали, что легко разблокировали правительственный квартал и можно завершить 
операцию без лишнего шума и пыли. Но это только усугубило кризис, а президент оказался 
перед риском изоляции и санкций со стороны Запада", - считает политолог Владимир Фесенко. 

Вторая версия - жест в сторону России. "Хотели "зачистить" Майдан демонстративно в 
присутствии западных дипломатов (главы дипломатии ЕС Кэтрин Эштон и замгоссекретаря 
США Виктории Нуланд - Авт.). Возможно, для демонстрации России, от которой ждут 
финансовой помощи, что власть контролирует ситуацию в Украине. Поскольку Владимир 

Путин дает деньги только под стабильность", - сказал нам политолог Вадим Карасев. 

http://smi.liga.net/articles/2013-12-12/11977280-

popytka_razgona_evromaydana_reaktsiya_vlasti_i_zapada.htm 
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Резолюционный настрой  

Сергей Сидоренко, "КоммерсантЪ" (Украина) 

Вчера в Страсбурге Европейский парламент (ЕП) принял экстренную резолюцию о 

Восточном партнерстве (ВП), большая часть которой посвящена ситуации в Украине. ЕП 

обвинил украинскую власть в применении насилия к демонстрантам, оппозиции и журналистам 

и подчеркнул возможность проведения досрочных выборов. Путь выхода из кризиса должен 

быть согласован на круглом столе с участием европейских посредников, уверены депутаты ЕП. 

Украинская оппозиция лоббировала введение санкций в отношении власти, но в 
Европарламенте на это не согласились. Часть санкций может быть введена на уровне стран—

членов ЕС. Между тем в США уже официально признали, что изучают такую возможность. 

Резолюция "Об итогах вильнюсского саммита и перспективах Восточного партнерства", 

несмотря на ее название, стала ответом Европарламента на последние события в Киеве. 
Депутаты ЕП сочли необходимым поддержать митингующих на майдане Незалежности и 

раскритиковать украинскую власть за разгон мирной демонстрации 30 ноября и избыточное 
применение силы 1 декабря (см. "Ъ" от 2 декабря). Эту идею поддержали ключевые фракции 

ЕП, так что тональность документа была предопределена.  

Подготовка резолюции велась до последнего дня перед голосованием, непрерывно 

меняющаяся ситуация в Украине вынуждала европейских депутатов вносить в текст новые 
коррективы. В итоге ноябрьский разгон демонстрации оказался упомянут лишь в преамбуле, а 
основные замечания относились к событиям текущей недели. Из-за спешки в резолюции ЕП 

оказались фактические ошибки, которые усилили критику власти.  

Так, в принятом ЕП документе говорится, что 9 декабря "спецслужбы штурмовали 

офисы оппозиционных партий (во множественном числе.—"Ъ") и независимых изданий". Как 
известно, в действительности обыск был проведен в офисе одной партии — "Батькивщины". 

СМИ, которые милиция обыскала в тот день, сложно назвать независимыми — они являются 
явно оппозиционными и поддерживают "Батькивщину". Ранее украинское 
диппредставительство при ЕС всегда отслеживало такие нестыковки и убеждало депутатов 
смягчить текст проекта, но в этот раз изменения не были внесены — то ли украинские 
дипломаты потеряли доверие в ЕП, то ли посольство пустило процесс на самотек.  

В то же время украинская оппозиция при подготовке вчерашней резолюции оказалась 
весьма активной. Во вторник в Страсбург вылетели делегации "Батькивщины" и УДАРа, а 
также группа непартийных активистов Майдана, каждая из них провела встречи с 
представителями ключевых групп ЕП. "Мы просили их действовать уже сейчас. Не уговаривать 
(украинскую власть.—"Ъ"), а действовать,— описала ход переговоров на своей странице в 
Facebook народный депутат Ирина Геращенко (УДАР).— А лучшим способом убедить власть в 
том, что мир не позволит создать диктаторский режим в центре Европы, могут быть только 

персональные санкции". В оппозиции также настаивали на участии европейских посредников в 
вероятных переговорах о выходе из кризиса.  

Последняя просьба оппозиции оказалась учтена в тексте резолюции. ЕП призвал 

руководство Евросоюза "немедленно организовать переговорную миссию на наивысшем 

политическом уровне для содействия организации и проведению круглого стола между 

правительством, оппозицией и общественностью". "Представители гражданского общества и 

студенчества, которые сейчас протестуют на Майдане, должны быть представлены на круглом 

столе наравне с властью и оппозицией",— сказала сопредседатель группы зеленых ЕП Ребекка 
Хармс.  

Часть фракций Европарламента при подготовке резолюции предлагали расширить 
мандат миссии Патрика Кокса и Александра Квасьневского, но соратники Юлии Тимошенко из 
Европейской народной партии выступили против. В итоге была сформирована новая 
спецмиссия — ее первый визит в Киев начнется уже в воскресенье. Упоминание об этой миссии 

не вошло в резолюцию, поскольку ее состав и мандат пока не утвержден — решение по этому 

поводу руководство ЕП примет сегодня.  
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Пункт о введении адресных санкций, на котором настаивали представители 

"Батькивщины" и УДАРа, также не был поддержан. Как сообщал "Ъ" (см. вчерашний номер), 

европейская дипломатическая служба также не является сторонником столь жесткой реакции. 

Таким образом, вероятность введения Евросоюзом санкций в отношении Украины в 
краткосрочной перспективе снята с повестки дня.  

Однако сторонники жесткого сценария отмечают, что определенные ограничения можно 

ввести и без согласия Брюсселя. "Страны—члены ЕС должны изучить возможность введения 
адресных санкций против виновных в насилии в отношении протестующих. Им необходимо 

запретить въезд в ЕС, их нужно привлечь к ответственности за их действия",— заявила после 
голосования Ребекка Хармс. Следует отметить, что для введения запрета на въезд в 
Шенгенскую зону достаточно решения любого из государств—участников шенгенского 

соглашения.  

Одновременно с составлением черного списка чиновников, которым запрещен въезд в 
ЕС, Европарламент предлагает отменить визы для простых граждан — упоминание об этом 

включено в текст резолюции. Впрочем, этот пункт решения ЕП, скорее всего, останется лишь 
декларацией о намерениях. Для отмены визового режима нужен консенсус всех 22 стран—

участниц шенгенского соглашения, на практике эта цель вряд ли достижима.  

Вчера подтвердилась также информация "Ъ" о вероятных санкциях со стороны США 

(см. вчерашний "Ъ"). В ночь на четверг с заявлением по этому поводу выступила пресс-
секретарь госдепа Джен Псаки. "Все варианты действий, включая санкции, сейчас у нас на 
столе, мы все их рассматриваем",— сообщила она, добавив, что ни формат возможных 

ограничений, ни окончательное решение об их введении еще не утверждены. Это заявление 
стало первым официальным признанием возможного введения санкций в отношении 

украинской власти, сделанным официальным представителем американского правительства. До 

сих пор о таком варианте упоминали лишь эксперты или члены парламента.  

http://www.kommersant.ua/doc/2366789  

Володимир Макеєнко: «Зовнішні сили не хочуть стабільності в Україні»  

Іван Капсамун, «День» 

Про останні події говоримо із народним депутатом від фракції Партії регіонів 
Володимиром Макеєнком. 

— Володимире, чому знову атакували Майдан? 

— ...Я не знаю, що вам відповісти. Наша країна така, яка вона є.  Вона складається зі 
Львова, Івано-Франківська, Києва, Севастополя, Одеси, Донецька, Луганська... Усі процеси 

треба вирішувати на виборах. Найближчі вибори — президентські —  2015 року. Якщо уявити, 

що колись при владі будуть нинішні опозиціонери, й інша частина поводитиме себе так само — 

організовуватиме майдани, мітинги, то нічого з держави не вийде. Страждатимуть люди, 

економіка падатиме, курс національної валюти валитиметься... Такими методами ми не 
збудуємо країну. Тільки стіл переговорів, тільки з Конституцією в руках. Іншого шляху 

розв’язання проблеми немає. 

От я нещодавно слухав Саакашвілі на Майдані. Одна справа, коли людина з 
миротворчою місією приїжджає, має певний імідж у світі. А інша справа, коли людина програла 
вибори, раніше сама розганяла грузинські майдани, при ньому Грузія пережила війну. А як він 

прийшов до влади? Він може приїхати, походити по музеях, поспілкуватися з людьми, а він 

одразу— на трибуну і давай піднімати температуру в суспільстві, радикалізувати ситуацію. 

Невже наші громадяни цього не розуміють? Такі візити однозначно не заспокоють ситуацію. 

— Відбулася зустріч президентів, є спроби організувати національний круглий стіл, 

започаткувати діалог, до якого закликають розумні люди. Чому вночі, тим більше, коли в 
Україні перебувають західні дипломати, відбулась атака на Майдан? 

— Важко сказати. 

— Можливо, Президент не контролює ситуацію? 
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— Головне, щоб процеси, які відбуваються в Україні, не вийшли з-під контролю, щоб 

цим не скористалися треті сили. Я добре пам’ятаю не тільки події 2004 року, про які зараз усі 
говорять, а й події кінця 80-х— початку 90-х рр. Тоді ж знайшли вихід із ситуації. Сьогодні так 
само потрібно шукати порозуміння. 

Як громадянину України, мені боляче за те, що зараз відбувається в країні. Тим більше, 
як людині, яка в парламенті з першого скликання. Я намагаюся пояснити своїм колегам— 

давайте зберемо позачергову сесію Верховної Ради. Хай вона буде в закритому режимі: без 
ЗМІ, без помічників, запрошених. І сидітимо стільки, скільки потрібно буде, щоб знайти вихід 

із ситуації. Чому це не вихід? У парламенті представлено всі політичні сили, будемо пробувати 

мирити комуністів і «Свободу» у зв’язку з подіями навколо пам’ятника Леніну. Це складно, але 
це треба робити. 

— Джерело ескалації протистояння — в Україні чи поза її межами? 

— Я можу сказати, що як тільки в Україні починає стабілізуватися ситуація, одразу 
активізуються зовнішні сили. Упевнений, що ці сили не хочуть стабільності в Україні. Сильна 
країна нікому не потрібна, їм потрібен ринок збуту, робоча сила. 

— Хто ці сили? 

— Складно сказати. 

Так само ми знаємо, що певні олігархічні групи також незадоволені ситуацією в державі. 
Без цього такі події не можуть відбуватися. Як пропозиція— позачергова сесія в закритому 

режимі. 

— Чи є реакція депутатів? 

— Зараз усіх депутатів фізично немає у Києві, роз’їхалися по округах. Щоб обговорити 

ситуацію, треба зібратися. Треба подивитися в очі одне одному й сказати, що заради 

стабільності, запобіганню розколу країни, єдності, будь-чого необхідно шукати порозуміння. 

За великим рахунком, питання ж не у відставці уряду, питання в тому, що одна зі сторін 

хоче прискорити 2015-й рік. А ми кажемо, що календар є календар, Конституція є Конституція. 
Якщо ви так зробите, потім інша сторона може знову так робити. І до чого ми дійдемо? Із 
порядку денного також треба зняти перевибори Верховної Ради. Я звернувся до опозиції, яка це 
пропонує, й кажу: «У вас розум є? Коли ці вибори мають відбутися, за якою системою? А що 

потім?»   

— Які, на ваш погляд, мають бути мінімальні кроки, щоб започаткувати діалог? 

— Важко коментувати. Це мають бути колективні рішення. 

http://www.day.kiev.ua/uk/article/podrobici/volodimir-makeienko-zovnishni-sili-ne-hochut-

stabilnosti-v-ukrayini  

С.Соболев: все узнаем в конце недели  

Лидия Денисенко, еженедельник «2000» 

Лишь только в прошлый понедельник, 9-го утром, внесли ясность: оппозиция и власть 
сядут за стол переговоров, как к полудню мнение поменялось. 

И уже никто никуда не идет, разговаривать ни с кем не собирается.  

Правда, к вечеру того же дня снова заговорили: в одной стране живем, надо 
договариваться... Значит, сядем?  

А во вторник спозаранку и те и другие — категорически «нет». 

Что уж говорить о среде 11-го — после пережитой всенощной, которую транслировали 

онлайн, и до утра у всех висли компьютеры из-за адской нагрузки? 

Для тех, кто не смотрел трансляцию и сам не ходил на майдан, сообщаю: было все — 

костры, гром бочек, КРАЗы, которыми — с помощью тросов — власть пыталась освободить от 
баррикад одну из центральных улиц, а кое-кто из оппозиции этими самыми тросами 
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обматывался. Был и «Беркут», которого митингующие поливали водой из шлангов под 

киевской мэрией. 

В общем, не освободили. В итоге «стола» в обозримом будущем не будет? Допустим. А 

что взамен? 

Должно же что-то появиться, поскольку столица третью неделю в 10-балльных пробках, 
все заблокировано, послы ходят на майдан, как на работу, а любая «дэза» обрастает такими 

слухами, что впору бить в колокола. 

Собственно, они и без того часто звонят: в Михайловском ночуют митингующие. 

Итак, будут хоть какие-то переговоры? Это я и пыталась выяснить у Сергея Соболева, 
первого заместителя главы парламентской фракции объединенной оппозиции «Батькивщина», 

которого соратники по-прежнему считают премьер-министром теневого правительства, хотя на 
самом деле — де-юре — никакого теневого Кабмина нет. 

Беседовали мы с ним в относительно спокойной обстановке — в офисе на Институтской, 

где через 100 метров вниз — уже баррикады. 

Я, конечно же, начала сразу со «стола». А Соболев — издалека, с тех самых первых 

условий, которые и были оглашены оппозицией еще на минувшей неделе. 

Тогда, если помните, 48 часов на отставку Азарова отводилось. 

— Оппозиция достаточно четко определила свои требования, а власть до сих пор 

никаких предложений не сделала. 

— Почему же? Сделала: очистить майдан и прилегающие улицы.  

— Мы сказали: во-первых, должны быть наказаны те, кто нанес тяжелейшие увечья 
студентам и другим гражданам, которые пришли на площадь выразить свою позицию, а власть 
устроила кровавое побоище в минувшую пятницу, в 4 часа ночи. Наше требование — покарать 
всех, кто был причастен, а это были киевские роты «Беркута»... 

— Но почти все СМИ 30 ноября утверждали, что это были крымчане. Некоторые 

добавляли туда еще и луганский, харьковский и донецкий «Беркут».  

— Нет, абсолютно точно то были 3-я и 4-я киевские роты. Опубликованы записи команд, 

которые им давались. Это не является тайной. 

— Если имеются в виду записи радиообмена командиров «Беркута» в ночь 30 ноября, о 

которых говорил Гриценко, то, по его словам, он все передал в Генпрокуратуру. Но насколько 

«пленки» являются документом — еще вопрос.  

— Нам известен поименный состав участников бойни и кто давал преступные команды. 

Все прекрасно понимают, что согласно уставу только господин Захарченко имел право отдать 
приказ о разгоне мирной демонстрации. 

— Вы ж не только министра МВД, но весь КМ хотите отправить в отставку.  

— Да, это наше требование: отставка Кабмина Азарова. Если глава правительства не 
знал, что планировалась такая операция, то тогда у нас нет правительства. Если оно знало, тогда 
тем более должно нести ответственность. Насколько мне известно, на заседании Кабмина 
вопрос о Захарченко не поднимался. В правительстве круговая порука. 

Еще один момент, который мог бы стать предметом переговоров: как выйти из 
тотального экономического кризиса, в котором мы сейчас оказались? Потому что «дырка» в 
бюджете — к Новому году — более 12 млрд. долл. 

Можно только представить, что будет с бюджетом на 2014-й — он до сих пор не внесен 

в парламент. Это все вместе и есть политика Януковича. Поэтому нужны досрочные 
президентские и парламентские выборы. 

Где людей, «как тараканов» смывают? 

— ...со студентов, которые выражали несогласие с решением власти отказаться от 
подписания соглашения об ассоциации. Это была мирная акция протеста, которая переросла во 

всенародную. 
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— Пока речь не об акции, а о целях. Изначальная цель была — все-таки «тема ЕС»? И — 

быстрейшее подписание? Но кто ж будет подписывать, если всех отправить в отставку? А 

теперь представьте — выборы-перевыборы, а к ним, наверное, еще законы новые. Короче, дело 

растянется надолго. Прибавьте время на экспертизу евро-документов. И не забудьте, что 

Евросоюз намерен заключать соглашение только с легитимным президентом. А на ближайшие 

полтора года именно Янукович легитимен. Так где логика: вы его хотите в отставку, но и 

ассоциацию — хоть сегодня?  

— Да, нам надо как можно скорее выйти из политического кризиса. И оппозиция 
предложила план. Но со стороны власти мы не услышали, что кто-то что-то расследует по 

кровавому разгону демонстрации. Порядка 30 человек из числа мирных граждан задержаны, 

причем даже те, кто пострадал от «Беркута» в пятницкую ночь на майдане и с субботы на 
воскресенье — возле Администрации Президента. Часть задержанных до сих пор за решеткой, 

зато нет ни одного факта, что задержали хотя бы одного виновного в бойне беркутовца. Власть 
отвергла покарание исполнителей преступного приказа. Она вообще ничего не предлагает 
взамен. Поэтому и нет темы «круглого стола». 

— Поскольку оппозиция уверяет, что хочет жить по закону, то заранее позаботилась о 

такой, казалось бы, «мелочи» для революционно настроенных масс, как законные основания 

для нахождения в зданиях Укрсовпрофа и Октябрьского дворца. То есть вы их не захватывали, 

а как бы сняли на время?  

— Да, мы заключили договора об аренде. 

— Но при этом вы акцию — блокирование улиц, особенно проезжих частей в центре 

города — проводите незаконно. И очень даже можно понять киевлян, которые буквально на 

днях создали сайт и на нем поместили обращение: «Господа политики и общественники! Киев 

гостеприимно принял вас и ваших сторонников... Но по состоянию на сегодняшний день 

потенциал гостеприимства киевлян исчерпан. Самовыражение митингующих перестало быть 

мирным. Киев выглядит так, будто в нем базируется вражеская армия. 

Да, большинство актов вандализма осуществляется провокаторами. Но это возможно 

только при условии молчаливого одобрения или соучастия людей, за которых вы несете 
ответственность... Сносят и калечат памятники, разбирают брусчатку, уничтожают деревья, 
превращают площади, улицы, парадные домов, дворы в местах своей дислокации в один 

большой зловонный гибрид мусоросборника. Гость, который пришел в наш дом, не имеет права 
складывать ноги на стол, плевать на пол, мочиться мимо унитаза и требовать от хозяев, чтобы 

его за это кормили и любили»... 

— Да, есть запрет на проведение любых акций в центре города, в том числе и возле 
Верховной Рады. Почему в таком случае тысячи беркутовцев охраняют провластных 

«титушек», которые базируются прямо в Мариинском парке? Наша акция возникла только 

после того, как появился «детонатор» — зверски избитые студенты... И если мы обратимся к 
практике стран, где есть демократия, то там мирные акции протеста, как то блокирование, 
перекрытие улиц и т.д., считаются вполне естественными. Посмотрите, что происходит даже 
сейчас в Греции. Или в Испании. Если кому-то не нравятся примеры из Европы, давайте 
посмотрим на Азию. Таиланд: протестующие добились своего, назначены досрочные 
парламентские выборы, будет новое правительство. 

— Давайте еще и на Штаты посмотрим. Например, разгон антиправительственных 

выступлений активистов движения Occupy Wall Street. Арестованы десятки участников. В 

Калифорнии «уолл-стритовцы» препятствовали снесению палаточного городка, их полиция 

отдубасила, потравила газом, применяя снаряды-хлопушки, и почти сотню арестовала. Даже 

было сообщение о погибших.  

— Нет, там никто не погиб. 

— А в Англии не так давно во время массовой акции протеста арестовывали даже 

несовершеннолетних, причем и под суд отдали! Наверное, знаете, насколько жестоко ведут 

себя германские полицейские. Говорят, они предпочитают водометы, когда людей смывают, 

«как тараканов», с асфальта... Кстати, вы Грецию упомянули. Так там, если не ошибаюсь, 
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полиция Афин применяла слезоточивый газ против демонстрантов, которые пытались всего 

лишь проникнуть в здание одного из министерств. Там люди теряли сознание. Или давайте 

вспомним Турцию: протесты против сноса стамбульского скверика.  

— Давайте вспомним! 

— За участие в акциях протеста турецкая прокуратура предъявила обвинения 255 

манифестантам, включая иностранцев. Во время акций, кстати, погибли 6 человек.  

— Но точно так же — вспомните, еще в советские времена — нам по телевизору 

показывали сюжеты, как возле Белого дома в США сидит профессор... Как его? 

— Хайдер.  

— И голодает в знак протеста. Вы можете представить, чтоб у нас на Банковой под 

стенами АП кто-то голодал? Его б враз выбросили оттуда! 

— Не у стен, а на лужайке. И не каждый день, а раз в неделю. Его «раскрутил» на 

сюжет о «непрекращающейся голодовке» прекрасный журналист-международник Дунаев. 

Хайдера снимали для нашего ТВ. Он переодевался в день по 7 раз, чтоб создать видимость — 

якобы прошла неделя... Но это мелочи. К тому же в прошлом.  

— Тогда давайте посмотрим на сегодняшние события в Болгарии. Страна нам близка, 
тем более недавно стала членом ЕС. Там полгода блокируется парламент и требуют отставки 

коррумпированного правительства. И нет никаких эксцессов! Здание парламента окружено 

полицией... А здесь всего лишь мирные студенты сидели возле монумента Независимости, их 

стал избивать «Беркут», а подконтрольные власти СМИ рассказывали, что это студенты напали 

на милицию!.. 

Кто-то «сдулся» 

— Вот вы говорите о «подконтрольных» СМИ. Почему ж в таком случае по всем 

каналам — репортажи о «евромайданной» акции? Если б речь шла о контроле — ничего б не 

говорили.  

— Не совсем с вами согласен. До прошлой субботы было именно так, как вы и говорите. 
Не скажу, что показывали в пользу власти или против нее, но давали просто хронику событий. 

А вот когда в выходные я смотрел по ключевым каналам итоговые программы, то было чувство 

— они все сделаны «под копирку». А журналисты присутствовали в эфире, чтобы просто 

зачитать текст. Объясняю это лишь тем, что накануне Клюев как секретарь СНБО провел 

встречу с собственниками и главными редакторами телекомпаний. Скорее всего, там была 
избрана старая тактика навязывания одной точки зрения. И все, казалось бы, смелые медиа враз 
«сдулись». 

— «Худшего сценария не придумать: если мы не подпишем соглашение об ассоциации, 

то останемся у разбитого корыта. Тогда у нас не будет нормальных отношений ни с ЕС, ни с 

Россией», — сказал г-н Соболев накануне Вильнюса. И что? Все сбылось. Но при этом — и в 

Брюссель Арбузов собирается вот-вот, и в Москву — и Азаров, и Янукович. То есть работа по 

двум векторам продолжается. Но вы все равно считаете, что сейчас мы получили худший 

сценарий?  

— Худший. И это результат политики последних 22 лет. Когда мы шарахаемся от зоны 

свободной торговли с РФ, которую имели 17 лет и которая фактически не действовала, как 
должно. То не подписываем зону свободной торговли с ЕС, тем самым упуская уникальную 

возможность как минимум получать дешевые кредиты, снизить пошлину и т.д. И что ж такие 
отвратные советчики в области экономики надоумили и ПР, и президента действовать именно 

так, во вред стране? 

— Вопрос к советчикам.  

— Знаете, я на днях должен был лететь в Москву, меня пригласили участвовать в одной 

из программ на канале «Россия». Но я не полетел из-за ситуации в Киеве. Тем не менее когда я 
готовился к выступлению, то поинтересовался статистикой: товарооборотом РФ с 
европейскими странами и государствами, входящими в ТС. Так вот оказалось, что 49,8% 

составляет товарооборот России с Евросоюзом, а на долю Таможенного приходится аж 6,5%! 
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Мало того, РФ из Евросоюза импортирует продукцию машиностроения, экспортируя туда 
энергоресурсы. И еще. Знаете, с какими странами у России наивысшее падение товарооборота? 

— С Украиной...  

—... и с Беларусью! Вот такой парадокс. 

— Не буду ни в чем вас переубеждать, но напомню. За две недели до саммита Янукович 

собирал представителей крупного бизнеса. И они убедили: надо отложить подписание на год, 

потому что им самим нужно успеть адаптировать производство к европейским стандартам.  

— Но я посмотрел список участников. И что меня поразило? Миллиардер Ахметов на 
том совещании не был представлен. А у него — половина бюджета Украины. Миллиардер 

Фирташ — тоже не был, хотя у него 1/3 бюджета страны. Единственный из крупного бизнеса, 
кого могла процитировать пресса, был г-н Ландык. Он сказал, что продает холодильники в 
Европу, правда, под маркой «Занусси». И у меня смешались чувства: почему Ландык продает в 
ЕС конкурентоспособную продукцию, если он же и провозгласил принцип — «давайте 
отложим подписание соглашения об ассоциации с ЕС»? 

Поделиться нужником 

— Скажите откровенно, вы действительно верите, что если б подписали эту 

ассоциацию, то мы б сразу ощутили себя «в Европе»? Я тут зачитывала вам обращение 

киевлян, у которых вот-вот терпение лопнет... Вчера вечером иду в магазин — через двор, 

который перекопан, поскольку все на революции. Через рытвины добираюсь до магазина и 

дальше — картина: группа иногородних товарищей, пардон, без всякого стеснения справляет 

потребности на улице — прямо напротив витрины. Сумки в сторону отставили. К ручкам 

ленточки привязаны. Да даже если б флаг Партии регионов — суть не меняется. Может, 

сначала культуру поведения подправить, а тогда уже в «Европу»?  

— Шикарный пример! Любая точка — палатка, блок-пост, которая устанавливается, 
начинается с туалета. Когда нас блокировал «Беркут» и стояло подразделение пятый час, я 
подошел к ним и сказал: вот нужник, не стесняйтесь, вас туда будут пропускать. И это 

нормально! Знаете, с чего начался грандиозный южнокорейский проект АвтоЗаз в Украине? С 

туалетов. Затем — с комнат для отдыха, приема пищи, а уже потом — цеха и конвейеры. 

— То есть хотите сказать, что люди на «евромайдане» обеспечены необходимым? Но 

это мы о прозаичных вещах говорим, а теперь переходим к глобальному — идеологии, 

политической культуре и т.д. Время от времени появляется информация, что лидеры 

оппозиции все-таки выясняют отношения — кто главнее, кто в 2015-м пойдет «на трон».  

— А давайте посмотрим на отношения между провластными силами — коммунистами и 

«регионалами». На отношения, которые складываются внутри «Регионов», на группы влияния и 

противостояния... 

— Но мы ж об оппозиции пока говорим.  

— Меня как раз меньше всего волнует, кто станет следующим президентом. Сейчас же я 
уверен, ни один из тех, кто является лидером оппозиции, не стал бы отдавать приказ применять 
силу против студентов. Мало того, не сомневаюсь, что нам нужно идти на изменение 
Конституции — чтобы в стране никогда больше не было «царя». 

— А должность президента не собираетесь ликвидировать?  

— Должность может остаться, но не с такими полномочиями. Наиболее сильной 

фигурой должен стать премьер-министр. 

— Существует мнение, что больше всего не заинтересован в том, чтоб Тимошенко до 

выборов вышла из застенок, один из лидеров оппозиции. Причем такое предположение делают 

не провластные СМИ, а именно оппозиционные. С таким утверждением согласны?  

— Не хочу никого обидеть, но это очень примитивный подход. Никто не хочет понять, 
что мы, сделав выводы из 2004-го, и далее из событий, которые происходили уже сейчас на 
майдане, осознали, что «царь» не нужен... 

— ...тем более что Юлия Владимировна не сможет участвовать в выборах. Так что 

она никакой не конкурент кое-кому.  
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— Почему не сможет? Сможет. Есть Конституция, где четко сказано: такого 
ограничения, которое касалось бы в данном случае ситуации с Тимошенко и участия ее в 
выборах, нет. 

— Хоть де-юре — по новым законам — с 2010-го теневого Кабинета нет, 

следовательно, от вашей оппозиционной должности осталось одно название, но все же... Вы 

бы хотели стать действующим премьером?  

— Обратите внимание: я ни разу не работал в исполнительных органах власти. И 

отношу себя к тем, кто считает: прежде чем соглашаться, сначала должны быть изменены 

отношения в провластных органах. Знаете, в этом смысле мне очень импонирует позиция 
Саакашвили, который взял и резко изменил сразу несколько направлений, из-за которых 

прежде — еще при Шеварднадзе и раньше — более всего страдала Грузия. Он создал систему, 
отвечающую лучшим стандартам европейской системы управления. 

— Именно поэтому народ регулярно хотел скинуть его «с президента»?  

— Он создал систему, которая фактически уничтожила коррупцию — во всех уровнях 

чиновников, а также в подразделениях, которые у нас соответствуют ГАИ. Там больше не надо 

было давать взятки 

— Отчего же и в первую каденцию народ митинговал, а во вторую уже была даже не 

волна гнева — цунами! Почему ж его так не любили?  

— А какой чиновник, у которого отобрали «кормушку», будет доволен? 

— Сомневаюсь, что там одни чиновники митинговали... Но под занавес хотелось бы 

узнать прогноз не о чужой стране, а о нашей. Вероятно, вы лучше знаете: чем закончится вот 

это все на майдане и когда?  

— Все закончится выборами. 

— В 2015-м?  

— И на это осталось ровно год и три месяца. 

— Это что — год центр Киева будет заблокирован? Ваши ж ребята грозились стоять 

«до победного конца». Скажите уж, когда он наступит?  

— Ответ получим в ближайшую неделю. 

http://2000.net.ua/2000/forum/vizavi/96105  

Год работы Рады обошелся в 1,2 миллиона на закон и в полмиллиона на 

депутата  

Варвара Ткачева, Александра Захарова, «Сегодня» 

Четверть времени осаждали трибуну, начали считать прогульщиков и поставили себе 
"тройку". 

Исполнился год с начала работы парламента 7-го созыва. За это время депутаты приняли 

всего 150 законов (вместе с постановлениями - 770), зато бюджет выделил на их содержание 
почти 935,971 млн грн, то есть почти миллиард. Один депутат вместе с помощниками обошелся 
стране в полмиллиона (см. инфографику).  

В этом году в ВР закрыли курилки, причем гораздо позже вступления в силу закона о 

курении, и почти все блюда в меню буфета подорожали, некоторые на 7-12 грн. Теперь 
полноценный обед обойдется в 35-45 грн, а раньше можно было уложиться в 25-35. Депутаты 

от оппозиции неделями блокировали трибуну. Поменяли регламент, борясь с прогульщиками и 

кнопкодавами. Теперь в начале заседания имена прогульщиков зачитывают вслух, а законы в 
случае доказанности факта голосования за коллег переголосовывают. КПУ и "Свобода" 

регулярно пытаются запретить друг друга и отчитываются о борьбе с памятниками Бандере и 

Ленину. Год запомнился и борьбой за язык: при выступлении депутатов на русском свободовцы 

кричали: "Украинский!". В отместку ПР и КПУ во время выступлений свободовцев 
скандировали: "Фашисты!". 
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Неоднократно всплывала тема фракции "тушек": после выхода первых депутатов из 
"Батькивщины" все время ходит слух о том, что в случае разрешения формировать фракцию в 
15 человек из оппозиции побегут толпы желающих уйти в свободное плавание. Заметно 

количество депутатов изменилось за год в "Батькивщине": там теперь 90 из 99. Зато стало 

намного больше внефракционных - 38 вместо 24. 

Сейчас работа Рады заблокирована. Один день блокады обходится бюджету в 2,3 млн 

грн. За год полностью работа ВР была заблокирована 21 сессионный день, то есть четверть из 
всех запланированных. 

В оппозиции считают, что за год добились прогресса в развитии парламентаризма. "Был 
изменен регламент - ввели персональное голосование, ведь депутаты должны выполнять свою 

работу, - говорит ударовец Павел Розенко. - Но были приняты и неблагоприятные законы: 

вексельное обращение и увеличение налогов. А вообще работа этой Рады сложна, так как в 
парламенте теперь присутствуют новые политические силы". "Наша партия делала все для 
стабильной работы ВР, чего не могу сказать о наших оппонентах. Мы пытались работать 
конструктивно, если одна часть Рады блокирует трибуну, то работы не получится, - говорит 
замглавы фракции ПР Михаил Чечетов. - Сказать, что парламент работал позитивно, не могу. 
Но в целом на твердую "тройку". 

"Эту Раду лихорадит в унисон с украинской политикой в целом, - говорит политолог 
Владимир Фесенко. - Она начала работу с кризиса, месяц не работала. Важно, что было в итоге 
принято персональное голосование, и уже к маю работа ВР стабилизировалась, а пик 

слаженной работы пришелся на сентябрь-октябрь, когда голосовались еврозаконы. Одна из 
самых больших проблем этой Рады - то, что в ней нет стабильного большинства: законы 

голосуются ситуативно. Ну и заканчивает работу Рада, как и начала, под аккомпанемент 
кризиса, но уже общенационального". 

http://www.segodnya.ua/politics/pnews/god-raboty-rady-oboshelsya-v-12-milliona-na-zakon-i-

v-polmilliona-na-deputata-482372.html  

Інтернет-ЗМІ 

Народний депутат В.Грушевський: «Люди на майданах бажають тільки одного - 

суттєвих економічних змін»  

УНН 

Народний депутат України Віталій Грушевський зазначив, що люди, стоячи на 
майданах, бажають тільки одного - суттєвих економічних змін. Вчора, а особливо сьогодні, 
зараз і негайно - це воля людей. Про це УНН повідомили у прес-службі політика. 

"Що чує і бачить кожен українець від опозиційних лідерів? Шановний, відомий боксер 

Віталій Кличко з екранів телевізора каже "Задрало!" Запитання - яку дієву економічну програму 

запропонувала народу України в Парламенті політична сила "Удар"? 

Олег Тягнибок. Роздає шматки мармуру з пам'ятників. Це - вирішення економічної 
ситуації в країні? Закликає будувати барикади - це шлях до анархії і руйнування України. 

Арсеній Яценюк. Вибачте, але лягає і прокидається разом з евро-американо- комісарами. 

Юрій Луценко. Його дії зрозумілі - отримав амністію від влади. 

Петро Порошенко - його вчинки і наміри теж зрозумілі кожному українцю. 

Депутати всіх рівнів областей Західної України анулюють обласні державні 
адміністрації, тиснуть на органи державної влади. Це - шлях до державного перевороту", - 

зазначив депутат. 

В.Грушевський також поставив запитання, хто ж керує Майданом: "люди з прагненням 

сучасного українського життя чи євро-американо-комісари, підтримуючи і даючи вказівки 

опозиційним лідерам з метою зруйнувати державність України?". 
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"Тільки ми, весь об'єднаний український народ, самостійно повинні обирати шлях і 
вирішувати долю України", - додав він. 

http://www.unn.com.ua/uk/news/1283790-nardep-lyudi-na-maydanakh-bazhayut-tilki-odnogo-

suttyevikh-ekonomichnikh-zmin  

Все дороги ведут в Москву. Почему украинской оппозиции надо думать, как 
победить в России  

Леонид Рагозин, Slon.ru 

Я пишу либо на русском, либо на английском. В зависимости от этого я обращаюсь к 
героям событий на одном из этих языков – люблю прямую речь, не люблю переводы. Однажды 

в киевском Доме профсоюзов, ставшем штаб-квартирой украинской оппозиции, я подошел к 

Арсению Яценюку и заговорил с ним по-английски. Лидер киевского протеста на глазах 

расцвел: ответил на все вопросы и в конце крепко пожал мне руку. 

Вряд ли он запомнил, но чуть раньше я столкнулся с ним в толпе на Михайловской 

площади. У меня был включен микрофон, и я задал по-русски первый пришедший в голову 

вопрос: «Что бы вы сейчас передали российской оппозиции, которая вас поддерживает?» На 
лице Яценюка появилось выражение высокомерного сарказма. «Я пока говорю только с 
украинской оппозицией. А вам могу лишь сказать: держитесь, дорогие друзья!» – с комической 

театральностью произнес он под услужливое гоготание эскорта. 

Не знаю, что я хотел от него услышать, но идеальной цитатой для так и не написанного 

текста стало бы: «Мы делаем это не только для себя, но и для вас. Надеемся на помощь и 

сочувствие. За нашу и вашу свободу!» Но, к сожалению, от мутных лидеров украинской 

оппозиции трудно ожидать вознесения к моральным высотам польской «Солидарности». На 
киевских демонстрациях я десятки раз видел студентов, прыгающих под кричалку «Кто не 
скачет, тот москаль», но лишь один раз плакат со словами «Россия, следуй за нами». 

Российского флага я не видел ни разу, хотя украинские флаги на московских митингах не 
редкость. 

Поэтому хочется ответить Арсению Яценюку: «Ну и вы, чуваки, держитесь. Сами там 

как-нибудь». Но это было бы несправедливо по отношению к сотням тысяч участников 
протеста, которые это высокомерие не разделяют, как и по-настоящему не поддерживают своих 

случайных лидеров. Кроме того, величие лучших из русских демократов состояло в сочувствии 

к борьбе, которую ведут соседи. Едва ли не самая большая демонстрация в истории Москвы и 

России была в поддержку независимости Прибалтики после нападения на вильнюсский 

телецентр в январе 1991 года. А когда бы случилась украинская независимость, если бы в 
августе того же года москвичи не вышли на баррикады? 

Впрочем, нынешняя российская оппозиция поражена таким же провинциальным 

высокомерием и деревенским национализмом, что и украинская. Если бы в аналогичной 

ситуации к Алексею Навальному подкатил украинский журналист – боюсь, ситуация бы 

повторилась. А от имперской красно-коричневой риторики многих оппозиционеров просто 

вянут уши.  

Сиамское проклятие 

Можно не сомневаться, что украинские протесты отзовутся в России – как еще 
большими репрессиями, так и ростом оппозиционных настроений. Киевское сегодня это 

неизбежное московское завтра. 

Но и российская политика заходит в украинские двери без стука. Ведь беспрецедентная 
силовая акция против мирного протеста в Киеве – это именно она и есть, даже если эти 

действия не проводятся по прямому указанию Кремля. Многие на Украине уверены, что это 

кровавая инициация, которую Янукович пообещал пройти в обмен на жизненно необходимую 

ему финансовую поддержку России. Если Путин даст Януковичу деньги, поверю и я. 

Очевидно, что украинские силовики работают по лекалам российских и белорусских 

коллег, активно пользуясь хорошо известными московским и минским оппозиционерам 



 

Інформаційне    управління    Апарату    Верховної    Ради    України    

 

15 

приемами. Их план легко читается. Протест будут долго и планомерно давить в разных частях 

города – они никуда не торопятся. В какой-то момент у людей иссякнут силы мерзнуть, не 
спать по ночам и биться с «Беркутом». Потом будет уголовное дело о массовых беспорядках, по 

которому посадят много случайных людей и будут обращаться с ними показательно жестче, 
чем с лидерами оппозиции. 

Главным эпизодом этого дела станет бессмысленное уничтожение статуи Ленина 
сторонниками конкурирующей тоталитарной идеологии из ВО «Свобода». Встречался ли ее 
лидер Олег Тягнибок с Гиви Таргамадзе в контролируемой квартире? Роль Удальцова в 
протесте он играл и продолжает играть. 

Только вот сработает ли этот план в Киеве, где людские ресурсы оппозиции несравнимы 

с московскими, – это большой вопрос. А также тест, который покажет, верно ли утверждение 
Леонида Кучмы о том, что Украина не Россия. А то вдруг Украина – это Россия позавчера. 

Лично у меня так и не сложилось на этот счет определенного мнения. Иногда мне 
кажется, что Украина опережает Россию, а иногда – что это затянувшийся на два десятилетия 
российский 1992 год, который все никак не разродится нормальной постсоветской диктатурой. 

Скорее правильнее сказать, что две страны находятся в противофазе. Но я много путешествовал 

по юго-восточным областям Украины, которые составляют ее экономическое и 

демографическое ядро, и не верю, что Украина способна вырваться далеко вперед. Украина и 

Россия останутся постоянно конфликтующими сиамскими близнецами и через десять, и через 
50 лет, если только Россия не изолирует себя до северокорейского состояния или если Украина 
не расколется по Днепру. К сожалению, не могу исключать ни того, ни другого.  

Война миров 

В день разгона киевского Майдана шведский министр иностранных дел Карл Бильдт 
написал в Твиттере, что на улицах Киева идет сражение между Европой и Евразией. Так же – в 
духе теории о столкновении цивилизаций – эти события видят многие в украинской оппозиции. 

Конечно, никто не обрадуется такой трактовке больше, чем Владимир Путин и его 

евразийствующие политтехнологи, которые создают карикатурных идеологических монстров, 
пока разум нации спит. Впарить бредовейшую идею знаменитому дипломату – это ли не успех! 

Трагедией Восточной Европы является то, что со времен холодной войны идеологическим 

обоснованием происходящих здесь событий занимается небольшая когорта геополитических 

мракобесов, заседающих в Москве, Вашингтоне и европейских столицах. 

Кремлю выгодно пугать россиян злобными бандеровцами с их евросодомом: комплекс 
осажденной крепости – это психологический фундамент режима. Евросоюзу и украинской 

оппозиции такое видение мира только вредит, потому что отчуждает потенциальных союзников 
и создает лишних врагов – прежде всего на юго-востоке Украины, за который сторонникам 

евроинтеграции Украины придется еще долго и упорно бороться даже в случае успеха 
нынешнего протеста. 

Когда всем еще казалось, что ничто не помешает Януковичу подписать договор об 

ассоциации, все тот же Карл Бильдт писал, что вслед за этим можно будет задуматься об 

«интеграции интеграций» – вовлечении России в экономическую и политическую орбиту 

Евросоюза. 

Это совсем другое дело. Необходимость и неизбежность интеграции России – это слон в 
европейской гостиной, которого уже 20 лет никто не видит в упор, хотя уставшее от 
невнимания животное периодически затаптывает кого-то из присутствующих, а однажды 

своротило газовую трубу. Это понятно – лучше сразу повеситься, чем объяснять эту 

неизбежность избирателю, представления которого о России фантазийны и неадекватны. 

Но тысяч и тысяч постсоветских трагедий можно было бы избежать, если бы россияне – 

как и остальные восточные европейцы – с 1991 года имели четкую, пусть и крайне отдаленную, 

европейскую перспективу. Тогда политические силы выстраивались бы относительно этой 

перспективы, а не возникающего в культурно-политическом вакууме бреда вроде евразийства, 
православного фундаментализма или популярного среди оппозиции либертарианства в духе 
американской «чайной партии». Потому что преимущество Европы во всех сферах очевидно. 
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Можно сколько угодно пугать людей жутким экономическим коллапсом, но достаточно 

приехать в Афины, чтобы понять – дай бог нам всем такой отличный кризис. 

Весь российский цинизм, обида на окружающий мир и шовинистическое надувание щек 
– это реакция проблемного подростка, которого выгнали из дома и не хотят пускать назад. Он 

огромен и страшен, бьет стекла и справляет нужду под дверью, но в принципе он всего лишь 
добивается уважения и, по возможности, любви. 

«Кому вы там нужны, кто вас там ждет» – это главный и самый весомый аргумент, 
позволяющий бандитам и олигархам сохранять статус-кво, исключающий здоровую 

конкуренцию и прогресс. Если бы европейская перспектива существовала, если бы о ней 

постоянно напоминали лидеры стран ЕС, диспозиция была бы совершенно иной. Все те, кто 

сейчас пугает россиян ужасами Евросоюза, занимались бы совсем другой пропагандой, потому 

что такие люди первыми чувствуют смену силы притяжения. Что, собственно, и случилось с 
украинскими аналогами Киселева. 

Что касается Украины, то ей в этом случае не пришлось бы стоять перед крайне тяжелой 

и совершено ложной дилеммой: Европа или Россия? Потому что не было бы тогда никакой 

евразийской химеры – тени исчезают в полдень. 

http://www.politua.su/polit/4173.html  

Как отработали год депутаты-знаменитости  
Олекса Шкатов, Comments.ua 

Табачник просил миллион на фестиваль, Матиос боролась с депутатскими льготами, а 
Повалий  интересовала лишь дорога в ее селе 

Подводя итоги первого года работы Верховной Рады, «Комментарии» заинтересовались, 
как же проявили себя «народные избранники», прошедшие в парламент по партийным спискам. 

Но на примере не профессиональных политиков или бизнесменов, а представителей культуры и 

спорта, прославившихся на всю Украину еще и без обретения депутатского мандата. 

Партия регионов 

Народная артистка Украины Таисия Повалий украинцам известна, преджде всего, как 
певица. И под куполом Верховной Рады тоже занялась культурной деятельностью, став автором 

четырех законопроектов. Темы интересов – освобождение от НДС операций с поставкой 

музыкальных инстурментов, произведенных в Украине, льготы для меценатов, 
поддерживающих музыкальные и танцевальные проекты, и цирковая деятельность, которую 

певица предлагает урегулировать на государственном уровне. А вот выступать вне сцены 

Повалий, как оказалось, не любит: ни одного заявления с места или с трибуны за год! Что 

касается депутатских запросов, то их народной артисткой было направлено два. Оба – к главе 
Киевской облгосадминистрации Анатолию Присяжнюку. С абсолютно прозаической просьбой 

озаботиться ремонтом дорожного полотна в селе Петропавловская Борщаговка, где, 
собственно, и живет певица. 

Не отличается любовью к публичным выступлениям в парламенте и еще один народный 

артист от Партии регионов – Ян Табачник. Депутатских запросов известный аккордеонист тоже 
никому не направлял. Что касается непосредственно законопроектов, то их у Яна Табачника 
четыре. Три касаются плодово-ягодного виноделия, а еще один – выделение Международному 

детскому фестивалю «Изменим мир к лучшему», почти миллиона гривен. Фестиваль этот 
ежегодно проходит в «Артеке» при поддержке правительства, а основан Всеукраинским 

благотворительным фондом Надежды и Добра, главой Наблюдательного совета которого и 

является Табачник. 

Как и его соратники, олимпийский чемпион Эльбрус Тедеев не склонен к разгооворам: 

за год он ни разу не выступил в парламенте и не составил ни одного депутатского запроса. 
Другое дело – законодательная деятельность. Тедеев предложил к рассмотрению 13 различных 

документов. Сфера интересов вполне коррелирует с его допарламентской деятельностью: 

выделение госсредств на молодежные организации, подготовка к Чемпионату Европы по 
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баскетболу, развитие физкультуры и спорта, туризм и отдых детей и молодежи. Кроме того, 

депутат-борец поставил подпись под законопроектами о госгарантиях для обеспечения 
молодежи жильем и направлении средств, полученных в качестве акциза на пиво, на 
строительство ОХМАДЕТ. Ну, а самый интересный законопроект спорстмена – о внесении 

изменений в Законы Украины в отношении управления объектами государственной 

собственности (№3194 от 5.09.2013). Которым предлагается исключить из Перечня памятников 
культурного наследия, не подлежащих приватизации, комплекс Почаевской Лавры, на которую 

уже давно «положила глаз» Украинская православная церковь Московского патриархата. 

Анна Герман известна как верный соратник Президента Виктора Януковича. Однако до 

того, как стать пресс-секретарем, а затем – советником нынешнего главы государства, Герман 

трудилась на журналистской стезе, где заработала заметный авторитет. Кроме того, в 2003-м, 

еще до прихода в политику, она написала книгу «Пирамиды невидимые», а в 2011 – «Красную 

атлантиду». Поэтому «Комментарии» также отнесли ее к представителям культуры в политике. 

Среди своих упомянутых выше коллег по партии Анна Герман является несомненным 

лидером по публичности – 50 выступлений в стенах парламента. Впрочем, с депутатскими 

запросами ситуация в пределах «нормы» – их у Герман не имеется. Что касается 
законодательной деятельности, то тут советница Президента снова в лидерах – она подготовила 
лишь на 2 документа меньше, чем Эльбрус Тедеев. Тематика весьма разнообразна: от 
равноправия между полами и борьбы с дискриминацией до регулирования социальной 

рекламы. Впрочем, один тренд в интересах Герман выделить можно: она явно неравнодушна к 
церковной тематике. В частности, она предлагала Верховной Раде проголосовать за введение 
обязательного соцстрахования священнослужителей, запретить приватизациии или отчуждения 
культовых сооружений и собственности, но разрешить их возвращение церкви. Кроме того, в 
апреле она подписалась под сомнительным по своей сути проектом Постановления об отмене 
Заявления Президиума ВР 20-летней давности о Соборе Украинской православной церкви в 
Харькове, после которого в Украине и появились две УПЦ. 

Оппозиция 

В отличие от представителей культуры в парламентском большинстве, их коллеги в 
оппозиции демонстрируют на порядок больше активности в стенах Верховной Рады. Так, 
писательница Мария Матиос за год успела выступить 13 раз и подготовить десяток депутатских 

запросов. Матиос беспокоилась о финансовом обеспечении больных хроническими 

заболеваниями почек, закрытием книжного магазина «Освіта» в Нежине, несоответствием 

нового замдиректора Национального военно-исторического Музея Украины занимаемой 

должности. Кроме того, писательница поучаствовала в написании 22 законодательных актов. В 

них она активно выступала за укрепление позиций украинской книги и украинского языка, 
боролась с депутатскими льготами, кипрскими оффшорами. Как и Эльбрус Тедеев из ПР, 

Матиос подписалась под законом о перенаправлени средств от пивных акцизов на 
строительство ОХМАДЕТа, а также защищала памятники, признанные ЮНЕСКО культурным 

наследием, и предлагала отметить ряд юбилеев значимых для Украины исторических 

личностей. 

Боксер-чемпион и глава «УДАРа» Виталий Кличко еще более продуктивен – впрочем, 

ему по статусу полагается. За год работы в парламенте он 50 раз выступил в его стенах и 

направил в различные инстанции 19 депутатских запросов. Тематика – устранение ручного 

регулирования внешнеэкономической деятельности, скандальные стройки и разрушение 
склонов Днепра в столице, нашумевшие события во Врадиевке и незаконное привлечение 
бюджетников к участию в политических акциях. Кроме того, Кличко стал автором 49 

законодательных актов, но вполне ожидаемые вопросы развития спорта в них не поднимаются. 
Одного из лидеров оппозиции интересуют: проблемы Киева и выборы мэра столицы, вопросы 

проведения всеукраинского референдума, злоупотребления при осуществелении гоосзакупок, 
избиение журналистов во время акции «Вставай, Украина!» 18 мая и так далее. 

Год назад известный актер Богдан Бенюк прошел в парламент по вторым номером в 
списке ВО «Свобода». За время работы в ВР успел выступить 8 раз (проблематика: соблюдение 
прав человека, ратификация Европейской конвенции о совместном кинопроизводстве, и др.). 
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Составил 11 депутатских запросов, поднимая, в частности, темы обеспечения жильем 

молодежи, рейдерства, коррупции, наличия символики ПР в учебных заведениях, тарана 
российскими пограничниками украинских моряков в Азовском море. Не осталась без внимания 
и законодательная дейтельность. Всего актер подготовил 23 документа. Сфера интересов – 

защита украинского языка, борьба с нелегальными раскопками, вопросы нацменьшинств и 

трудовой миграции, а также закрытие учебных заведений, на которое депутат не прочь ввести 

мораторий. 

Стоит отметить, что Богдан Бенюк оказался единственным политиком из всех 

перечисленных, опубликовавшим свою декларацию о доходах за 2012 год. 

http://comments.ua/life/442044-otrabotali-god-deputatiznamenitosti.html  

Блоги 

Анатолій Гриценко: «Він став Майстром, але не доріс до Громадянина?!»  

pravda.com.ua 

Олег Блохін, жива легенда футболу, Майстер із "золотим м'ячем", кумир мільйонів... 
Озвучив своє ставлення до Євромайдану. 

Страшна печаль: Майдан йому футбольний матч затьмарює, а ще дітей на "йолку" він із-
за Майдану не може повести... Побиті владою діти-студенти, розворот країни від Європи – це 
Блохіна не турбує... 

Аж серце рве, як же ж хочеться поспівчувати Майстру:) Не за "йолку", звичайно, за інше 
поспівчувати: людина прожила цікаве й активне життя – але так і не доросла до Громадянина. 

"Печалька..." – в таких випадках жартує мій молодший син. Це я йому ще не розказував, 
як той же Блохін у велику політику ходив: то з "Громадою" Павла Лазаренка, то за списками 

КПУ Петра Симоненка... Бо тоді "печалька" було б найлагіднішою реакцію сина:) 

http://blogs.pravda.com.ua/authors/grytsenko/52a981586cc2e/ 

Ірина Фаріон: «Це не сизифові барикади – це точка неповернення»  

pravda.com.ua 

"Хто розширив межі римського ДУХУ, – переважив того, хто збільшив римську 
територію", – промовив імператор Цезар про оратора Цицерона. 

Ці хрестоматійні слова сповна накладаються на теперішню революційну ситуацію в 
Україні. Масштабний вихід людей на народні київські віча 24 листопада, 1 і 8 грудня, а також 

на місцеві майдани засвідчує переростання багатотисячної кількости людей у новонароджену, 
підняту з вулканічних глибин українського серця НАЦІОНАЛЬНУ ГІДНІСТЬ та СИЛУ. Ми 

перестали спинятися перед перешкодами, а, навпаки, перетворили їх на щити наших 

мікроперемог. Ми, спраглі своєї свободи "на нашій, не своїй землі", знову зустрілися у 

спільному пориві здолати кримінальну українофобію в державі. 

Після знищення ніби "неполітичного" майдану 30 листопада постав великий політичний 

майдан не лише на місці знівеченого, але й розширився на необхідні для функціювання 
майданівців споруди. Проте найбільшим "розширенням" стала кількість щоразу наповнюваних 

Майдан Незалежности повстанців. Щоранку впродовж тижнів на блокпості біля кабміну 

здіймався червоно-чорний прапор – символ безстрашної одержимої боротьби бандерівців у 

приречених на фізичну поразку умовах. Із цієї фізичної поразки постала духово-моральна 
незламність, що вже 22-ий день подивляє нас самих і весь світ. Магма народного гніву, кипучої 
любови до своєї, від Бога даної землі, крутого й нескореного українського характеру дають 
майстер-клас протистоянню настояному на тривалій безкарності ЗЛУ. 

Логічно, що 8 грудня сталася кульмінаційна подія – поверження символа зла – 

пам'ятника Лєніну в Києві, а відтак і на Одещині, в Котовську. Допоки Україна у рішучий 
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спосіб не деколонізує своєї історичної та мовної свідомости, – ймовірність чорношоломної орди 

завжди дамокловим мечем висітиме над нами. Повалення боввана – кульмінація наших 

кількатижневих змагань. Із символами тоталітаризму, ґвалту і крови не інтегруються у 

цивілізаційні европейські спільноти. Тільки недолугий і поневолений може контроверсійно 

розмірковувати на ці теми, сіючи довкруж випарну отруту своїх хворих думок. Звісно, що 

сумно, скількох слабовольних та колонізованих виявив історичний факт повалення тирана. 
Скільком із них потрібний довготривалий шлях лікування від власного рабства. 

Ніч 11 грудня стала символом безпомічної сили озброєних беркутівців перед 

озброєними власною гідністю майданівцями. Орда тимчасово відступила, сама подивована 
безсиллям власної позірної чорної сили. Світанок розпорошив їх, як чортячу нечисть. Світанок 

засвітив повстанців новою спільною державотворчою роботою. Повстанці не допускають 
сумнівів, що не сизифову працю спорудження барикад творять – вони просто вперто йдуть 
крутою горою своєї високої мети – вільної, а не свавільної ДЕРЖАВИ. За цю доленосну ніч, що 

ніби зменшила територію нашого перебування, ми знову вистрілили силою нашого україського 

духу. Свобода – це не те, що тобі дали, а те, що не можуть у тебе забрати. Хто б тепер 

сумнівався у цих Вольтерових словах. 

http://blogs.pravda.com.ua/authors/farion/52a97e8c3596b/ 

Сергей Каплин: «Трусы и их круглый стол!»  
lb.ua 

Ночь. 2.15. Блокпост УДАРа Богомольца-Шелковичная. 

Коммунальщики устроили мародерство на ударовском блокпосте на Шелковичной. 

Беркутята как летучие мыши окружили нашу баррикаду. Их было в квартале вокруг блок-поста 
до 500 человек. Потом, после того как самосвал протаранил человеческий кордон и въехал в 
средину баррикады, "граждане" переодетые в коммунальщиков, выносили сквозь арки еду, 
одежду, палатки. Они как дикие животные прятали ее за углами. 

Я смотрел на это и слышал немое, но вместе с этим громкое эхо их энергичных 

мародерских движений: доообыыычааа. Другие, пилами распиливали строения митингующих. 

Все это на фоне голодных, замерзших срочников внутренних войск. Они стоят уже 5-ый день, 
спят в автобусах, и никто из них не знает что происходит, что они охраняют. Когда рушил 

беркут на людей, а КамАЗ начал переезжать озябших демонстрантов, один из 18летних 

срочников, чьи глаза блестели из под великоватого шлема прокричал: мама! 

День. 14.00 Круглый стол президентов. 

Я смотрел, внимательно слушал каждого президента. Пытался абстрагироваться от 
ночных событий, что бы "мысленно" потрогать хотя бы крохотное зернышко в речах Ющенко, 

Януковича, Кравчука, Кучмы. Нет. Не вышло. Я был бы счастлив если бы причиной этого была 
моя политическая или историческая близорукость. 

Нет, причина другая - это был круглый стол сообщников. Они совершили страшное 
преступление - предали нацию и ее историю. Предавали, не всегда из-за корысти, скорее из-за 
трусости. Точно из-за трусости. Трус не может защитить, трус не может заработать, трус не 
может добыть и побеждать. 

Вот и сейчас эта "жалкая сходка прошлого" которое цинично обсуждает вызов и протест 
будущего, разыграла дешевую сценку, превозносящего "доброго и справедливого" президента, 
"отпускающего" из клетки на волю птенцов революции. Дальше, этот раритет начал заводить 
страну в сценарий весенней евроинтеграции, обещая подписать ассоциацию в марте. Как мы, 

вы могли выбрать "это", почему именно "это" строило страну для моих детей, для меня, для нас. 

Они трусы. Кравчук обрек мою страну и мой народ на роль подмайстерни у Москвы и 

других больших столиц. Он разоружил Украину: она потеряла амбицию и стратегическое 
оружие. Он это сделал имея поддержку 95% украинцев. Кучма трусливо устранялся от 
политической ответственности, меняя премьеров как обои в комнате, при этом стены дома 
катастрофически рушились. Он обязан был провести беспрецедентные реформы, свести кулак 
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украинской экономики и "ударить" своим потенциалом по мировым рынках. Вместо этого - 

разгул политической дедовщины, олигархии, потом побег из политики. Ющенко, без 
комментариев. Янукович охраняемый тысячами удошников, окруженный десятками олигархов, 
он бросается в крайности: Европа, Россия, снова Европа и т. д. Он боится наступить на хвост 
коррупции и олигархии, он наблюдает за тем как гиены доедают едва живое тело моей страны. 

Никто из них не готов к самопожертвованию. Самое страшное, что эти пожилые люди, 

сидя за круглым столом, прожив уже свою жизнь, не готовы этого сделать даже сейчас: 
настоять минимум на отставке Захарченка. Трусы!!! Я бы хотел посмотреть этим людям в глаза 
- посмотреть всем четверым. Я точно знаю, со временем у меня будет такая возможность. 
Вместо этих "президентов", их Родину, страну, рискуя своей жизнью и свободой, защищали 

дети и студенты! Они же сейчас как три лошади запряженные в этот круглый стол несут 
Януковича к следующему сроку. 

Если мы хотим новую страну, здоровую и успешную, мы не должны подымать головы с 
окопов евромайдна для переговоров, сейчас, когда победа, историческая победа уже сжата у нас 
в кулаке. Ее нужно удержать не расслабляя пальцы. 

Наблюдайте за политикой и политиками. Опустошенные коридоры власти мы обязаны 

заполнить новым качеством власти, важно, что бы в основе этого качества была воля, смелость 
и решительность. Только немыслимая по претензионности украинская амбиция и немыслимо 

амбициозный лидер сможет реализовать нашу с вами мечту - великую Украину, великого 

народа, с новой историей счастливых людей. 

http://blogs.lb.ua/sergiy_kaplin/246294_trusi_krugliy_stol.html 

Телебачення і радіомовлення 

Урядовці вірять: наступного тижня парламент таки запрацює  

ТРК Ера, Підсумки (випуск 23:00)  

Віталій ДЯЧУК, ведучий: Урядовці вірять: наступного тижня парламент таки запрацює. 
Зокрема, найкращим соціальним захистом українців прем’єр Микола Азаров вважає ефективну 

законодавчу роботу, а от політична нестабільність, мовляв, може вплинути на спортивне 
майбутнє України. Прем’єр Азаров під час засідання оргкомітету із підготовки до Зимових 

олімпійських ігор заявив, що політичне протистояння знижує шанси нашої держави на успішне 
проходження відбіркових турів на право проведення Зимової олімпіади у 2022 році, а це право 

Україна вирішила виборювати ще 7 років тому. 

Київщина, Черкащина та Миколаївщина готуються до перевиборів у п’яти округах  

ICTV, Факти (випуск 12:45)  

Анастасія МАЗУР, ведуча: Київщина, Черкащина та Миколаївщина готуються до 

перевиборів у п’яти округах. До обиратимуть парламентарі у Верховну Раду 15 грудня. Одним 

із найскандальніших той рік був 132 округ, у Первомайську на Миколаївщині. Там 

сфальшували результати голосування, переможця не змогли назвати. На нинішні вибори знову 

іде фаворит торішнього голосування опозиціонер Аркадій Корнацький. Його головний 

конкурент губернатор Миколаївщини Микола Круглов. Як тривають передвиборчі перегони, 

репортаж Олени Гарячевої.  

Олена ГОРЯЧЕВА, кореспондент: У 132-му виборчому окрузі на Миколаївщині - три дні 
до виборів у Верховну Раду, як іще у чотирьох округах України. У Первомайську - 

найкоротший бюлетень, 11 прізвищ-кандидатів умістилися на 40-сантиметровому аркуші. У 

списку - бізнесмени-варяги з Одещини та Києва, місцеві директор школи і вчителька молодших 

класів, миколаївець, який знайшов обгорілу Оксану Макар і адвокат жертви «врадіївських 

ґвалтівників». Останньому закидають, що спекулює на гучній справі.  
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Руслан РАДЕЦЬКИЙ, кандидат у народні депутати України: «Справа – справою, а 
спілкування з людьми, і вирішування підняття питань, які людей турбують, це зовсім інше. То 

Конституційне право, приймати участь у виборах, і бути обраним. Я їм скористався». 

Олена ГОРЯЧЕВА, кореспондент: Фаворити перегонів – губернатор Миколаївщини 

Микола Круглов і агробізнесмен Аркадій Корнацький, який лідирував на торішніх виборах, але 
не зміг довести перемоги через фальсифікації протоколів. Нині опозиціонер Корнацький - на 
Євромайдані у Києві. Микола Круглов уже об’їхав третину сіл виборчого округу. У кріслі 
губернатора проблемами ринку землі не надто переймався. Нині стверджує – питання землі - 
серед найважливіших.  

Микола КРУГЛОВ, кандидат у народні депутати України: «Ми підішли на сьогоднішній 

день в нашій державі, до такої ситуації, коли не вирішувати питання землі – неможливо». 

Олена ГОРЯЧЕВА, кореспондент: Круглов зареєстрований, як самовисуванець. Від 

використання адмінресурсу відхрещується і офіційно тримає дистанцію від Партії регіонів. 
Первомайськ – центр округу з п’яти районів. І вирішальні голоси – у жителів райцентру, де 
мешкає третина виборців. Але у розпал кампанії, місто - вільне від агітації. Проблему чистоти 

стовпів і парканів вирішують виборчі штаби.  

Тетяна СІЧКАР, агітатор: «Серед біла дня ходили з пакетами, просто зривали, полигали 

столбы, где висели агитация». 

Олена ГОРЯЧЕВА, кореспондент: А на сільських дільницях боротьба жорсткіша. 
Приїжджі кремезні хлопці залякують стареньких.  

Людмила РИБАК, мешканка Первомайська: «Вам не виооруть город, вам вас налякають, 
що там не дадуть дров, не привезуть, і нічого там. Ніяких субсидій не получите». 

Олена ГОРЯЧЕВА, кореспондент: Усі згадують торішнє гостре протистояння. І 
сподіваються - 15-го грудня на Первомайському окрузі не буде так спекотно. 

Повторні вибори до Верховної Ради мають відбутися цієї неділі  
5 канал, Час новин (випуск 19:00)  

Ігор ТАТАРЧУК, ведучий: Повторні вибори до Верховної Ради мають відбутися цієї 
неділі, 15 грудня у п’яти так званих проблемних округах, на яких минулого року результати 

встановити не вдалося. Члени міжнародної місії спостерігачів із Канади назвали три основних 

проблеми, які можуть завадити волевиявленню. Це непрозора робота окружних виборчих 

комісій, ротація їхніх членів та велика кількість «технічних кандидатів». Також спостерігачі 
фіксують випадки використання адмінресурсу, наприклад, агітацію за кандидатів на веб-сайтах 

Київської і Миколаївської обласних адміністрацій. Шестеро спостерігачів «Mission Canada» 

працюють у п'яти округах з 30 листопада, 20-ро людей приїжджають у наступні два дні, серед 

них - три члени парламенту Канади. Канадську місію спостерігачів за виборами «Mission 

Canada» фінансує уряд країни. 

Явка на виборах у проблемних округах буде вищою, ніж очікувалося – КВУ  

Радіо Свобода 

Підстав для перенесення виборів у п’яти округах через політичну кризу в Україні немає. 
Таку думку висловив в інтерв’ю Радіо Свобода голова Комітету виборців України Олександр 

Черненко. За його словами, на тлі останніх подій спостерігається сплеск політичної активності, 
відтак явка виборців буде вищою, ніж очікувалося. Що ж до порушень у ході передвиборної 
кампанії, то найчастіше спостерігалося застосування адмінресурсу та підкуп виборців.   

 

– Чи є підстави говорити про необхідність перенесення цих виборів, зважаючи на 
політичну кризу в Україні? 
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– На сьогодні немає ніяких підстав, щоб скасовувати чи переносити вибори. Підготовка 
до виборів йде у нормальному режимі, комісії працюють, бюлетені надруковані, кошти 

виділені, виборча кампанія триває. 

На сьогодні немає ніяких підстав, щоб скасовувати чи переносити вибори– А як останні 
події в Україні вплинули на передвиборну кампанію? 

– На процес підготовки не вплинули жодним чином. Усі необхідні процедури для 
проведення виборів були виконані вчасно. Якщо ж говорити про політичну складову, то якщо 

це і вплинуло, то на вибори у київському 223-му окрузі. Оскільки Майдан фактично 

знаходиться на околиці цього округу. Хтось, можливо отримає більше можливостей для 
агітації. Але знову ж таки, порушення закону ми тут не бачимо. Більше того, багато експертів 
прогнозувало досить невисоку явку на цих виборах, тому що вони мало кому цікаві. Але 
сьогодні ми спостерігаємо сплеск політичної активності в українському суспільстві. Це, думаю, 

може навіть позитивно позначитися, оскільки на вибори прийде більше людей, ніж очікувалося. 

На вибори прийде більше людей, ніж очікувалося 

– Чим ознаменувалася ця передвиборна кампанія? 

– Якщо говорити про серйозні речі, які могли вплинути на перебіг виборів, то, 

безперечно, у деяких округах ми спостерігали використання адмінресурсу. У першу чергу 

йдеться про агітацію місцевих чиновників за окремих кандидатів. Таке спостерігалося у 94 

окрузі Київщини, 32 – Миколаївщини та 194 окрузі, що на Черкащині. Серйозною проблемою, 

на нашу думку, є поширена практика грошового підкупу виборців. Таке спостерігається у 194 

та 223 округах, де за голосування людям пропонують гроші. Якщо говорити про 94 округ, то ми 

тут бачили ситуацію із зняттям з реєстрації кандидата Романюка через рішення Вищого 

адміністративного суду. Це застосування вибіркового правосуддя, тому що, на нашу думку, 
підстави ці не були достатніми для його зняття. 

Поширеною є практика грошового підкупу виборців– Чи варто очікувати порушень під 

час голосування чи підрахунку голосів? 

– У зв’язку з розвитком ситуації можливі якісь і кризові сценарії. Це може бути і підкуп 

виборців на дільницях, і спроби фальсифікації у дільничних комісіях. Треба бути готовими до 

окремих проблем і у разі їх появи реагувати відповідним чином. 


